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En el acto de reconocimiento, 
que tuvo lugar en campos de 
esa unidad, directivos del sector 
azucarero y de la Asociación 
Nacional de Agricultores Peque-
ños (ANAP) entregaron diplo-
mas al colectivo y felicitaron de 
manera especial a Ángel Rodrí-
guez Pérez, operador de la com-
binada, por ratificarse en la van-
guardia del movimiento de millo-
narios.

Arnaldo Pupo Pupo, presiden-
te de la CPA, dijo que les restan 
otras 11 mil toneladas de caña 
para cumplir el plan de la actual 
zafra, ascendente a 29 mil. Ello 
será posible al disponer de los 
equipos y una fuerza laboral 
comprometida con la economía 
del país.agropecuaria (CPA) Asalto al 

Michel Peña Infante, miembro Polvorín, en Puerto Padre, 
del Buró Provincial de la ANAP, alcanzó el millón de arrobas, 

para convertirse en el primero L SUPERAR, este miérco- felicitó al pelotón por este gran 
resultado y los exhortó a traba-del universo anapista de la pro-les, las 11 mil toneladas de 

 vincia que logra esa cifra y el caña cosechadas, el pelotón de jar con igual entrega hasta 
segundo del país.la cooperativa de producción cerrar la contienda.

más tardar el 7 de mayo. Aten-
diendo a la situación epidemio-

Este año regresan las posta- lógica del país, que ha limitado 
les impresas dedicadas a las la movilidad en varios territo-
madres en su Día, ofertadas rios a causa del azote del 
por el grupo empresarial nuevo coronavirus, Medina 
Correos de Cuba, que en esta Izaguirre sugirió a los clientes 
provincia coloca a la venta 400 que lo hagan, incluso, mucho 
mil con 25 vistas diferentes. antes; preferentemente, con 

Si en el 2020 la inesperada 15 días de antelación, sobre 
irrupción de la Covid-19 le impi- todo, si son para personas que 
dió a la entidad llevar a sus uni- están en otras zonas de la Isla, 
dades el tradicional homenaje dijo.
a las progenitoras, ahora, sin En el 2021, la empresa, ade-
que hayan desaparecido los más, pondrá a disposición de 
requerimientos sanitarios que los interesados la opción de 
impone la enfermedad, las tar- ordenar las tarjetas a través 
jetas estarán en todos sus ven- del centro comercial virtual 
tanillos y en manos de los SuperFácil, añadió. El lanza-
agentes postales. Adriana miento aquí de esta campaña 
Medina Izaguirre, directora de venta tuvo lugar en la sede 
comercial de Correos en Las provincial de la Central de Tra-
Tunas, precisó que tienen un bajadores de Cuba (CTC). Es 
precio de 1.75 pesos, en el un modo de homenajear a las 
que ya está incluido el fran- madres trabajadores que tanto 
queo nacional. se han esforzado durante todo 

La directiva afirmó que para este año de lucha contra la pan-
garantizar su entrega a las des- demia, expresó Douglas 
tinatarias el próximo 9 de Leyva López, director general 
mayo, el envío debe suceder a de Correos Las Tunas.

A las puertas del 
Congreso, que se 
desarrollará del 

16 al 19 del presente 
mes, en el Pleno del
Comité Provincial del 

Partido analizaron 
la producción de 

alimentos

4
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Primer pelotón millonario del
sector anapista en esta zafra

Texto y foto: Leidiedi Gómez Hidalgo

En el contexto del 
aniversario 60 de los
círculos infantiles,
una historia singular 8

Regresan postales 
para las madres

Por István Ojeda Bello

A

cadas; y el segundo, con 18 millones 
de pesos”, informó a los presentes el 
máster en Ciencias Mario Sedeño 
Viamontes, su director general. 

En la cita reconocieron las unida-
des y a los trabajadores destacados 
durante el pasado calendario, y 
otros fueron condecorados con la 
Distinción Aracelio Iglesias Díaz, de 
manos de Armando Posada Lorri-
gan, presidente del Grupo Empresa-
rial de la Industria Pesquera en el 
país. 

Fajardo Casas, en las palabras cen-
trales de la conmemoración, exhortó 
a los pescadores a continuar respal-
dando los principios revolucionarios 
con más producciones. Y al referirse 
a la Tarea Ordenamiento expresó 
que este territorio “constituye un 
ejemplo de lo que se puede hacer 
para una correcta implementación 
de esa política”.

Pescatún se afianza en el mercado 
internacional y en ello un paso cru-
cial ha sido su incorporación a la 
Cámara de Comercio de la Repúbli-
ca de Cuba. Tiene definidos 11 
rubros con potencial para su venta 
en el extranjero, y ya en el 2020 se 
comercializaron en el exterior más 
de 11 toneladas de pescado y cinco 
kilogramos de angula (alevín de la 
anguila), esta última con un alto 
impacto en la economía nacional.

quera, celebrado este jueves en la Lograr mantenerse, como en los 
Estación de Cultivo de Peces Acuí- últimos años, en la cima del Minal no 
colas Manatí, seleccionada sede de será tarea fácil. Convencidos de que AS máximas autoridades de la los festejos. es necesario incrementar las expor-provincia junto a Jorge Luis 

taciones, sin descuidar las produc-Elegida dos veces consecutivas  Fajardo Casas, secretario del Sindi-
ciones para las pescaderías locales, empresa más integral del Ministerio cato Nacional de Trabajadores de la 
estos trabajadores pondrán a prue-de la Industria Alimentaria (Minal) en Industria Alimentaria y la Pesca, 
ba su competitividad y eficiencia. Sin Cuba, “Pescatún durante el 2020 fue entregaron la bandera que acredita 
dudas, el reto no intimida a la mejor la primera entidad del ramo en la Isla a la Empresa Pesquera de Las 
entidad pesquera de la nación, que capaz de cumplir sus planes de pro-Tunas (Pescatún) como colectivo 
día a día enfrenta turbulencias para ducción y venta; el primero de ellos Vanguardia Nacional. Ese hecho 
llevar el pescado y sus derivados, al 118 por ciento, con más de dos mil ocurrió en el Acto Central por el Día 
del agua a la mesa.del Trabajador de la Industria Pes- 215 toneladas de las mil 880 planifi-

La mejor de CubaPESCATÚN
LAS TUNAS

Por Luz Marina Reyes Caballero
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 9 al 15 de abril

Por Rafael Avilés Espinosa
barcan por  Playita de Cajobabo, Guantánamo.

Ü 9/1958: Se lleva a cabo en todo el país el paro general 
Ü 13/1961: Sabotaje terrorista a la tienda El Encanto, en La 

registrado en la historia como la Huelga de Abril.
Habana. Muere Fe del Valle.

Ü 10/1869:  Aprobación de la Constitución de Guáimaro.
 Ü 14/1978: El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz visita el 

Ü11/1895: José Martí, Máximo Gómez y otros patriotas desem- central Jesús Menéndez.

SEMANARIASSEMANARIAS
A cargo de Elena Diego ParraM
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ciendo el compromiso desde las nue-
vas generaciones con hacer las 
cosas cada día mejor y, sobre todo, 
con el deber de estudiar. En el Acto, 
que tuvo punto cubano, danzas y poe-
mas, se entregaron reconocimientos 
a pioneros y guías base destacados, 
y recibió la Distinción Jóvenes por la 
Vida el colectivo del Palacio de Pione-
ros, combatiente también por la salud.

El Buró Nacional de la UJC confirió 
allí entre aplausos su máxima distin-
ción, la Bandera de Honor, a la clínica 
estomatológica 3 de Octubre. Y, de 
manos del miembro del Comité Cen-
tral del Partido y primer secretario 
nacional de la UJC, Diosvany Acosta, 
sus trabajadores la recibieron, pletóri-
cos. Con él conversamos, minutos 
después de concluir la ocasión y ratifi-
có la relevancia del aporte de los hijos 
bisoños de Cuba en las batallas más 
enconadas de estos tiempos.

“Hemos estado en varias provincias zaciones y ratificar el respaldo a 
por estos días y les hemos dedicado Cuba.
el homenaje a sectores que han teni-El Apóstol y Fidel Castro Ruz fueron En las palabras centrales, Rosa do una participación muy activa en dos héroes muy evocados en el Acto María Ramírez Montero, presidenta esta etapa; entre ellos, el de la Cien-Nacional por el aniversario 60 de la nacional de la OPJM, recordó que la cia, por lo que han realizado los jóve-Organización de Pioneros José Martí 

Revolución recién germinaba cuando nes sin descanso. Igualmente, al de (OPJM) y el 59 de la Unión de Jóve-
esa cofradía comenzó a andar. “Es la Salud, cuyos miembros dan prueba nes Comunistas (UJC), celebrado el 
este el único país del mundo en el que de los valores formados por la Revo-4 de abril en la Plaza Martiana de esta 
un jefe de Estado se ha reunido con los lución. Los jóvenes han hecho suyo ciudad, con la presencia de las máxi-
más pequeños para escucharlos y aten-mas autoridades del territorio. Alrede- este 4 de abril desde su trabajo, y esa 
der sus inquietudes y aspiraciones”. es la idea que hemos defendido y así dor de 60 pioneros se dieron cita allí, 

se ha reflejado en las redes sociales en medio de estrictas medidas sanita- Dijo que la Isla se llenó de fogatas, 
rias, para agasajar a ambas organi- desde todas partes del país”.palacios y alegría y, a la vez, le fue cre-

Así es cada día, todo el tiempo bata-
llando y tratando de lograr que la uni-
dad cumpla con los indicadores pro-Del padre le viene a Mirelis Suárez 
ductivos”, explica quien también ha Mederos el oficio. “Veterinaria seré”, 
dirigido el Comité de Base de la Unión dijo desde muy chica cuando se plan-
de Jóvenes Comunistas (UJC) en el teó ejercer la profesión que su proge-
centro en los últimos dos años. Desde nitor inició de joven, pero que no con-
esa estructura, 10 miembros inspiran cluyó por azares de la vida. La voca-
a un colectivo en pleno.ción de ambos la impulsaba y aún le 

insufla bríos en su labor en el centro “Creo que la juventud aporta mucho 
integral porcino Osmani Guerrero, del a la economía, tanto de la localidad, 
municipio de Jesús Menéndez. como de la provincia y el país. Los téc-

nicos y obreros jóvenes y directos a la “Ha sido una experiencia muy boni-
producción estamos dando el ciento ta. Aquí uno aprende mucho del cuida-
por ciento de nosotros”, expresa Mire-do hacia los animales, la atención que 
lis con resolución.se les debe brindar, el cariño y la dedi-

cación…; además, de cierta forma, de En Cuba, más de 16 mil médicos y 
la gratitud de ellos. Esta actividad técnicos veterinarios conforman el Sis-
implica un sentido especial, pues no tema de Sanidad Animal. Contar en 
son como el ser humano, que puede esta rama de la ciencia con mucha-
referir lo que siente; somos nosotros chos y muchachas como Mirelis es 

dados a las crías acabadas de nacer y los que debemos percatarnos de una garantía de que el futuro de la 
la segunda porque repercute directa-todo”. salud de todos, de la economía y de la 
mente en el salario de los obreros. seguridad y la soberanía alimentarias Como especialista en Producción, 

está en buenas manos; pues el desa-“Es un trabajo hermoso; en la mater-Mirelis conoce del quehacer en cada 
rrollo de una nación, agrícola en esen-nidad, por ejemplo, es como asistir a área y aunque ha transitado por varias 
cia, pasa, inevitablemente, por la sani-un recién nacido: uno tiene que ali-le resulta particularmente trascenden-
dad y el bienestar de los animales.mentarlos, cuidar el peso, ver que te la maternidad y la preceba.  La pri-

aumenten lo regulado, vacunarlos… mera porque implica cuidados deno-

Digna sede nacional
por el 4 de abril 

Mirelis, la Medicina Veterinaria
sembrada en el corazón

Por Esther De la Cruz Castillejo
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Texto y foto: Naily Barrientos Matos

INCREMENTAN PRODUCTOS DE ASEO POR LA 
CANASTA BÁSICA

A partir de un 
inventario más 
favorable en el 
país, este mes 
comenzó la distri-
bución y venta de 
aseo de manera 
normada, con el 
incremento de un 
jabón de tocador 
más por consumidor y las cantidades habituales de 
jabón de lavar.

Odalys Marchant, directora de Comercio del Grupo 
Empresarial de Comercio en Las Tunas, detalló a 26 
que este aumento fue planificado para los meses de 
abril y mayo, pero en correspondencia con los niveles 
productivos y la disponibilidad de materia prima se hará 
extensivo a otros períodos. “También estamos abaste-
ciendo las bodegas que faltan por el detergente líquido 
-puntualizó la directiva-. Los lotes existentes nos permi-
tieron completar su venta para todos los núcleos pobla-
cionales y no limitar solamente su expendio a los mer-
cados industriales”.

Marchant reiteró que se aseguraron sin contratiem-
pos los productos de la canasta básica, y anunció que 
se comercializarán 400 gramos de pastas alimenticias 
y 200 gramos de fideos por usuario, para apoyar la ali-
mentación de los tuneros. 

                                                  (Yuset Puig Pupo)

ARTESANOS RECUPERAN Y FABRICAN LOSAS 
COLONIALES

La recuperación 
y fabricación de 
losas coloniales 
resulta hoy premi-
sa para Artesanías 
Vargas, novel pro-
yecto de la provin-
cia que afianza su 
crecimiento en la 
posibilidad de sustituir importaciones e incursionar en el 
comercio internacional. 

Así lo confirmó Vargas Ramírez, líder de este nuevo 
emprendimiento, quien explicó que a partir de una serie 
de conferencias con la Cámara de Comercio de Hol-
guín y en la X Ronda de Negocios, desarrollada en Las 
Tunas en diciembre último, se declararon estas inten-
ciones como parte de la estrategia económica de Cuba 
y la Tarea Ordenamiento.

Artesanías Vargas y otras tres iniciativas resultaron 
seleccionadas entre más de 60 exposiciones para con-
tribuir -como protagonistas de una gestión de calidad y 
de alto valor económico- al desarrollo del territorio y el 
país, puntualizó. 

Subrayó, además, que a partir de dichas proyeccio-
nes ya se establecieron relaciones con el grupo de 
mosaicos Nolla, uno de los de mayor renombre en Euro-
pa, que mantiene una reconocida experiencia en la 
recuperación de losas como una alternativa muy eco-
nómica y con elevado valor patrimonial.

                            (Danielle Laurencio Gómez, ACN)

EL PERIÓDICO 26 COMPLETARÁ SU  
PERSONAL DE CORRECCIÓN

Este Semanario iniciará el proceso para contratar a 
un nuevo corrector o correctora, en aras de completar 
la nómina de quienes ejercen este importante rol dentro 
del medio, cuyos requisitos fundamentales son el cono-
cimiento del idioma y sus reglas, tener habilidades para 
redactar correctamente y ser graduado universitario.

Los interesados en la plaza deben enviar su currículo 
al correo periodico26@gmail.com, con el asunto Para 
puesto de corrector. A través de dicha dirección electró-
nica se les mantendrá informados de cómo transcurrirá 
la selección y responderemos dudas al respecto. En un 
primer momento esta será la única vía oficial de comu-
nicación que abriremos, aunque los miércoles se 
puede llamar al 31342119. Por la situación epidemioló-
gica no recibiremos visitas en nuestra sede. 

                                                (Consejo editorial)
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Por Yaidel M. Rodríguez Castro

Bajo el título Área de recreación en peligro este Semanario publicó en 
la sección En el lente, del 26 de enero pasado, la situación existente con 
el vertedero ubicado en la Calle 44 Edificio 42, reparto Santos, en esta ciu-
dad. El trabajo cuestionaba la cercanía del recolector de desechos al gim-
nasio biosaludable de esa comunidad.

Al respecto, la Dirección Provincial de Servicios Comunales responde: 
“Se realizaron investigaciones mediante entrevistas a vecinos y al presi-
dente del CDR. Verificamos que es cierto el panorama descrito y en oca-
siones, la basura hasta se encuentra dentro del gimnasio, impidiendo el 
uso del mismo y afectando el ornato público y la salud de las personas.  

“Esta situación es de conocimiento de la Zona Comunal 5, la cual tiene 
organizada allí la recogida de desechos sólidos en días alternos, utilizan-
do la tracción animal; al igual que la evacuación del cajón plástico del 
área, según la asignación de combustible. Durante la visita se constató 
también indisciplinas por parte de los pobladores, que vierten en sitio ina-
decuado podas de árboles. Esto provoca la proliferación de roedores y 
otros animales que contaminan el medio ambiente, por lo que es impor-
tante el actuar de los factores comunitarios en el enfrentamiento a estas 
manifestaciones”.

                          SOLICITAN ATENCIÓN FAMILIAR 
“Me llamo Elianis Figueredo Torres y mi marido, Yunior Pérez Herrera. 

Somos padres de dos niños, Frank Camilo, de 6 años de edad, y Mile-
na, de 10 meses”, dice una carta enviada desde la carretera de Jobabo, 
Km 2½.

La correspondencia explica: “A Frank Camilo desde los cuatro meses 
de nacido le dio la meningitis bacteriana y, a raíz de esta enfermedad, es 
impedido físico, no habla ni camina. Antes, nosotros lo llevábamos a fisio-
terapia, pero ha ido creciendo y ya no podemos con él. No me han dado 
una silla de ruedas porque no tiene carné de impedido, hasta que una 
comisión de La Habana lo valore.

“La casa es de madera, techo de fibro, no tiene piso y apenas hay un 
baño. He recibido pocas visitas de la trabajadora social y de Salud, y no 
han entrado a ver mis condiciones de vida. Cuando Frank cumplió 3 años 
fue que le hicieron el Plan Minsap; él tiene un catéter hace cinco años 
desde la cabeza hasta la vejiga y toma dos medicinas, el clonazepam, 
para evitar las convulsiones, y el valproato, para expulsar el líquido. A 
cada rato están en falta y es complejo encontrarlas.

“Mi esposo trabaja como agente de Seguridad y Protección y todo se 
nos hace difícil, porque el censo lo compramos en Río Potrero. Necesita-
mos nos visiten y ayuden en estos momentos duros por el que atraviesa el 
país”, solicita Elianis. 

                 AGRADECIMIENTO A LA VIRTUD SOLIDARIA 
El colega Freddy Pérez escribió a Cartas para en su nombre y el de su 

familia agradecer a numerosos amigos, vecinos, profesionales, institucio-
nes y hermanos de la pluma y la palabra. “En estos tiempos de nasobuco -
dice- no quisiera pasar por alto las expresiones de solidaridad, altruismo y 
afectos recibidos en este año de pandemia”.   

En su larga lista de personas a las que reconoce esfuerzos, sentimien-
tos y ayuda figuran el personal médico y paramédico de la sala de Que-
mados del hospital Ernesto Guevara de la Serna, la enfermera Liuba Val-
divia, el podólogo Erylexy Feria y las trabajadoras sociales del policlínico 
Gustavo Aldereguía. 

Pérez también agradece a varios miembros de nuestro Semanario y del 
ICRT por la preocupación ante sus problemas familiares; más la presiden-
ta de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC), Adalys Ray, así como a los 
matrimonios Aurelio Quiñones y Maguy, y Fernando López y Raquel, los 
vecinos Pedro, Damaris Yero, Marisol, “entre tantos que nos demostraron 
su cariño en momentos de enfermedad y aislamiento”.  

½

puestas y algunos de los que A DEPENDENCIA de Hoy los adeudos más altos 
tienen en plan vender reses  una empresa provincial se conectan con las coopera-
en  las  próximas semanas que maneja las finanzas no tivas de créditos y servicios 
no alimentan el deseo de les hace bien a las relacio- Jorge Aleaga, Victoriano Mar-
hacerlo hasta que se salde la nes comerciales de la unidad tínez, Adriano Nieves, Rafael 
deuda.empresarial de base (UEB) Trejo y Melanio Ortiz II, con 

Agropecuaria Integral Joba- cifras que sobrepasan los Una de las limitaciones obje-
bo, la que debe en la actuali- 700 mil pesos y en dos de los tivas en este entramado es el 
dad casi nueve millones de casos cruzan la frontera del complejo panorama financie-
pesos a un grupo de entida- millón.ro que impuso el ordenamien-des y tiene por pagar más de El problema más serio radi-to monetario al sector empre-siete millones a las coopera- ca en cómo estos débitos inci-sarial, obligándolo a gestio-tivas jobabenses. den en las unidades básicas nar mejor sus actividades 

La mayor parte de esos de producción cooperativa comerciales y aumentando 
compromisos son de las ven- (UBPC), entidades muy afec-alrededor de cinco veces sus 
tas de ganado vacuno reali- tadas económicamente y que salarios, por lo que hoy las 
zadas entre enero y marzo, y tienen grandes restricciones utilidades no cubren comple-
un análisis más profundo per- para pagar a sus obreros y tamente tales cifras si se com-
mite apreciar que cerca de la acceder a insumos y servi-binan los gastos acumulados mitad del monto total está cios. Estas sí necesitan con desde enero.fuera del término estableci- urgencia los más de 800 mil Aun así, la Agropecuaria do, que es de 30 días. pesos que les deben.Integral Jobabo genera entre Si bien los directivos y espe-

De acuerdo con expertos en dos y medio y tres millones de cialistas del área contable de 
Contabilidad y Finanzas, lo pesos mensuales, en su la UEB están atados de 
más complicado de tal tipo de mayoría proveniente de la manos, porque no disponen 
impago en el sector agrope-compraventa de ganado vacu-de las facultades ni las posi-
cuario es la cadena de com-no. Depende así por comple-bilidades de manejo de una 
promisos perjudicados, con to de las relaciones contrac-cuenta para estos casos, ni 
frecuencia mutuamente, por-tuales que tiene con las coo-tampoco deciden aquí cómo 
que si bien la Agropecuaria perativas locales, por lo que administrar sus finanzas; las 
Integral debe casi nueve no le favorece en nada a la voces de los ganaderos algo 
millones de pesos, también salud de su negocio deberle disgustados con la demora 
tiene por cobrar alrededor de tanto tiempo a estas unida-s í se de jan escuchar. 

Muchos están pidiendo res- un cuarto de esa cifra.des.

L

Impagos a ganaderos en Jobabo…
una parte del problema 

Texto y foto: Ángel Chimeno Pérez

 Si todo conspira,
continuará el vertedero

también superaron la obten- beneficio de los apicultores y 
ción de cera, con dos mil 953 de la economía del país, pues 

Un récord histórico en la pro- kilogramos, y la de propó- la miel tiene amplia acepta-
ducción de miel de abeja leos, ascendente a los 333 ción en el extranjero.
durante un trimestre implan- kilogramos. Ambos renglo- En esta oportunidad, las 
taron los apicultores de la pro- nes tienen signif icativa abejas de Las Tunas consu-
vincia, al acopiar más de 181 demanda para su uso en la mieron diferentes especies toneladas, según Waldo Cosmetología y la Medicina, melíferas, entre las que Torres Stoll, director de la uni- fundamentalmente. sobresalen el romerillo de dad empresarial de base Apí- El territorio tunero muestra costa, con floración en el mes cola. avances en otros aspectos de febrero, y los restos de 

El directivo explicó a 26 que relacionados con la actividad campanilla blanca, cuya máxi-los éxitos responden a la apícola y un ejemplo es el ma etapa fue en diciembre estrategia diseñada para con- incremento paulatino de la del 2020.solidar este rubro exportable cantidad de productores 
Para el actual calendario, y que se dedican al VIII Con- insertados en ese universo, 

prevén obtener aquí 513 tone-los que ya suman 147 en los greso del Partido Comunista 
ladas de miel y para ello se ocho municipios.de Cuba y a los aniversarios 
realizan varias acciones que 59 de la Unión de Jóvenes Crecen,  además,  las  col-
incluyen la prevención de Comunistas y 60 de la Orga- menas productivas -con-

nización de Pioneros José enfermedades, la capacita-tabilizadas en 10 mil 712-, lo 
ción a los tenentes de colme-Martí. que igualmente constituye un 
nas y la trashumancia hacia excelente resultado y permite Añadió Torres Stoll que de 
los litorales norte y sur.aumentar los acopios para enero a marzo del actual año 

Otra vez los apicultores
están a la vanguardia

Rogelio Abel González Gómez, de 83 años de edad, reside en la 
calle Gonzalo de Quesada, número 39 (fondo), de esta ciudad. 
Recientemente se sorprendió cuando en su conuco, detrás del Edifi-
cio 12 Plantas, cosechó un ñame de 87 libras. En sus 0,25 hectáreas 
posee plátano macho, plátano fruta, yuca, frijol, 200 plantas de café, 
mango, anón, aguacate, guayaba, coco y limón. Con su labor aporta 
al Programa Siembra tu pedacito, de los CDR.

El ñame que sorprendió a Rogelio

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez
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la contribución territorial y los pro-
yectos de desarrollo local en fun-

“La producción de alimentos no ción de incrementar la producción 
es una responsabilidad solo del sec- de alimentos. Eso se ve en la ceba 
tor agropecuario, sino que involu- de toros y aves, la quesera de leche 
cra a todos los factores de la socie- de búfala, el ordenamiento del flujo 
dad. A veces tendremos que quitar- ganadero y las pesas en la unidad 
nos la camisa e ir al campo, porque empresarial de base Santa María, 
para ser libres y soberanos se debe las nuevas casas de cultivo, el bul-
producir lo que necesitamos”. doceo de marabú y la planta de Eco-

Esas palabras de Nílser Pineda mic que construyen en Becerra”.
Cruz, director de Educación en Las Precisamente, en esa comunidad Tunas -expresadas en el Pleno del rural los integrantes de la coopera-Comité Provincial del Partido 

tiva de producción agropecuaria Comunista de Cuba- fueron parte 
Calixto Sarduy buscan vías para del debate desarrollado por los 
alimentar a sus vecinos no solo con miembros de este órgano de direc-
viandas y hortalizas, sino con car-ción, quienes analizaron los retos y 
nes y otras opciones como la pulpa la gestión actual de los agrícolas y 
de tamarindo.ganaderos tuneros.

Reydenis González Céspedes, “La tarea inmediata es impulsar la 
presidente de esa unidad, dijo que producción de alimentos, porque 
jamás se aprovechaba esa fruta y es una de las mayores demandas 
en apenas unas semanas la uni-de la población y con esa premisa 
dad ha ingresado más de 30 mil se debe trabajar”, dijo Manuel 
pesos, luego de su procesamiento Pérez Gallego, primer secretario de 
en la minindustria local. Además, y la organización política en la pro-

vincia. En ese sentido, se informa- a pesar de la mala calidad de sus 
suelos y la perenne sequía que los ron los principales problemas que 
aqueja, el colectivo experimenta la impiden mejores resultados en la 

actividad y debatieron el papel de siembra de arroz y garbanzos.
las organizaciones de base en las De manera general expusieron 
diferentes formas productivas para otras iniciativas como la minindus-
elevar la motivación y el compromi- tria de la cooperativa de créditos y 
so de los trabajadores y el sector servicios Elpidio Sosa, de Puerto cooperativo y campesino. Padre, la que se ha dedicado a la 

El territorio sigue reportando una producción de mil tortas de casabe 
alta cifra de hectáreas vacías o mal cada día, con un notable impacto 
explotadas y no aprovecha ade- social. 
cuadamente las áreas bajo riego 

El gobernador provincial, Jaime mediante máquinas, aunque se 
Chiang Vega, llamó a aprovechar reconoce que es muy baja la 
más los resultados científicos y a garantía de humedad por esa vía, 
fortalecer los vínculos con la Uni-en comparación con otras zonas. 
versidad de Las Tunas para supe-Son insuficientes las parcelas sem-
rar las deficiencias en el menor bradas de yuca, plátano y malanga 
tiempo posible y que todos los acto-para entregar el per cápita de cada 
res locales contribuyan a la produc-mes, tal como establece el Progra-
ción de alimentos.ma de Autoabastecimiento Munici-

pal. Y aún no han completado los En el análisis del tema, Pérez 
módulos pecuarios que contribui- Gallego indicó corregir los proble-
rán a la garantía de cinco kilogra- mas subjetivos en el funcionamien-
mos de proteína animal. to de las juntas directivas de las uni-

En el caso de la ganadería se dades productoras y buscar alter-
reporta la disminución de la masa nativas para suplir la falta de recur-
vacuna, el escaso desarrollo de las sos, aumentar la natalidad, sem-
especies de ganado menor y que brar más alimento animal y mejorar 
todavía no se siembran las cantida- la comercialización de los surtidos 
des necesarias de yuca, maíz, agropecuarios. 
caña de azúcar, king grass y otras 

El Pleno evaluó también la situa-variedades para su uso como ali-
ción económica del territorio hasta mento animal. Tampoco se aprove-
el cierre de febrero del año 2021 y chan a toda capacidad los embal-
la marcha de la implementación de ses destinados a la actividad agro-
la Tarea Ordenamiento, una ges-pecuaria para fortalecer la acuicul-
tión que tiene grupos temporales tura, aún no se obtienen las semi-
de trabajo en la provincia y los muni-llas necesarias y ha sido notable la 
cipios.disminución de las producciones 

de arroz y carne de cerdo, por la En cuanto a la zafra azucarera, 
reducción de la importación de informaron que hasta la fecha se 
materias primas, lo que obliga a han producido unas 82 mil 320 
buscar fuentes locales. toneladas, lo que representa el 62 

por ciento del plan para la campa-No obstante, se trabaja para 
ña, y que se mantienen en esa fun-revertir esa situación y un ejemplo 

es el municipio cabecera, en el que ción los ingenios Majibacoa y Anto-
nio Guiteras, luego del cierre de -según Karen González Velázquez, 

primer secretario del Partido en las operaciones en el central 
esta demarcación- “se aprovechan Colombia.

La creación en los municipios de 
sistemas que deben ser autónomos 
e independientes, con capacidad 
para producir surtidos agropecua-
rios, comercializarlos y resolver los 
problemas de la localidad, fueron 
temas sobre los cuales insistieron 
las máximas autoridades de la pro-
vincia en un recorrido de chequeo al 
polo productivo de Fleitas, ubicado 
en el municipio de Manatí.

Con más de 295 hectáreas con 
cultivos sembrados, de ellas 287 
dedicadas al plátano, el devenido 
sitio viandero alista sus parcelas y 
pone en práctica atenciones cultura-
les para conseguir rendimientos 
favorables. Al decir de Alberto Gon-
zález Hernández, director general 
de la Empresa Integral Agropecua-
ria Las Tunas, “se prevé que el plá- sentan buen estado de desarrollo, lo ca y epidemiológica que afecta al tano burro alcance alrededor de 20 cual es positivo para el logro del cul- territorio, Manuel Pérez Gallego, toneladas por hectárea, el fruta tivo”, aclaró el ingeniero. primer secretario del Partido en la cerca de 25; mientras el vianda, al provincia, exhortó a los agrarios a Aunque se reconocen avances en cual se le aplica tecnología extra- continuar avanzando para el cumpli-la siembra, lo hecho es todavía insu-densa, debe lograr más de 30 tone- miento de estos propósitos y gestio-ficiente en relación con las expecta-ladas por hectárea”. nar la innovación a partir de las for-tivas del Programa de Autoabasteci-Convertir la agricultura en la prin- talezas que tiene el sector agrícola.miento Local. Con tales propósitos, cipal fuente de alimentación y ase-

“Hay que desterrar la necesidad los agrícolas ponen sus esperanzas gurar de manera estable volúmenes 
importadora y sembrar más con en estos surcos y planifican cerrar el de viandas en los mercados de la 
menos químicos y combustible, a fin año con unas 400 hectáreas asegu-ciudad capital es la máxima que 
de garantizar el per cápita de vian-radas por el Sistema de la Agricultu-impulsa a los labriegos. Según infor-
das y hortalizas previsto en el Pro-ra, más otras 100 encomendadas a mó a las autoridades el ingeniero 
grama de la Soberanía Alimentaria, Azcuba que se han integrado al agrónomo Carlos Pavón Cruz, 
asunto sumamente estratégico para polo.director de Cultivos Varios de la men-
nuestro país”, enfatizó.“La tarea ya está dada”, agrega cionada empresa, “para agosto se 

Rolando Cancino Santiesteban, No es solo aportar ese total de ali-prevé la primera cosecha de estos 
director de la Brigada de Atención a sembradíos y ello va a permitir una mentos, sino que sean de calidad. 
Productores Cañeros en el munici-estabilidad en los últimos meses del Ahora la mira de estos agrícolas va 
pio de Manatí. “El objetivo es llegar año”, aseveró. hacia las tierras que ya están libres 
a las 100 hectáreas y más, pues a de maleza para incorporarlas a las “La idea de ubicar aquí este polo 
ello le vamos a incorporar otras par- siembras con un mejoramiento de productivo se basa, fundamental-
celas de frutas, que abastecerán, los suelos, y las perspectivas no que-mente, en la favorable calidad de los 
además, las minindustrias aledañas dan allí. En un mediano plazo se suelos, el abastecimiento de agua y 
y alguna cantidad será para la ven-a pesar de que no contamos con eliminará el marabú de los terrenos 
ta”. colindantes y con ello Fleitas alcan-sistema de riego, podemos garanti-

Aun en momentos de compleji-zar con alternativas el suministro del zará cerca de mil hectáreas dedica-
dad, por la difícil situación económi-líquido. Ahora las plantaciones pre- das a la producción de alimentos.

Analizan producción
de alimentos en 
Pleno del Partido 

El desafío de producir con alternativas propias

Por Yenima Díaz Velázquez

Por Luz Marina Reyes Caballero
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a la prioridad fundamental que es 
la alimentación del pueblo y siem-

“No se puede aspirar a incre- pre pensando en cuánto más se 
mentar las producciones si no se puede hacer en aras del progreso 
implementan estrategias para del sector”.
beneficiar más al que está en el Aún quedan tareas pendientes 
surco”, señaló Rafael Santieste- del proceso de contratación y 
ban Pozo, miembro del Comité comercialización y es preciso 
Central del Partido, del Consejo de ampliar el valor agregado de las 
Estado y presidente de la Asocia- producciones para obtener mejo-
ción Nacional de Agricultores res resultados económicos. “Aquí 
Pequeños (ANAP), en visita efec- tienen una función vital los módu-tuada a Las Tunas para analizar los pecuarios, las minindustrias y asuntos medulares de la organiza- otros incentivos que hacen posible ción campesina. 

el desarrollo con el encadena-
Durante el intercambio, el máxi- miento agrícola, además de brin-

mo dirigente anapista hizo hinca- darle mayor variedad de surtidos a 
pié en la necesidad de fortalecer el la población”, destacó.     
funcionamiento interno, el creci-

El presidente de la ANAP evaluó miento del número de asociados, 
el comportamiento de los principa-así como el apoyo con volúmenes 
les indicadores de la provincia, de diferentes renglones al Estado, 
enfatizó en la preparación política “en estos tiempos de pandemia, 
e ideológica de los asociados, cuando la producción de alimentos 
conoció las actividades fundamen-se ha vuelto más que estratégico, 
tales para conmemorar el 17 de imprescindible”. 
Mayo y se interesó, además, por el Particular análisis mereció el 
trabajo con las mujeres campesi-tema relacionado con los produc- trabajo que vaya encaminado a nas y los jóvenes, prioridades que tores de avanzada, quienes en el fortalecer la contratación y la perfeccionan el escenario para el país suman más de 24 mil y consti- comercialización es prioridad, avance de las cooperativas agro-tuyen referentes agrícolas en cuan- pues ello tributa directamente al pecuarias.to a todo lo que se puede hacer incremento de la sustitución de 

Wílliam Ramírez Pérez, miem-para aprovechar al máximo cada importaciones, las exportaciones y 
bro del Buró Ejecutivo del Comité pedacito de tierra. Mientras, deta- es un impacto favorable en la eco-
Provincial del Partido Comunista lló la importancia de encontrar res- nomía de la cooperativa y de quien 

puestas desde la ciencia y la inno- de Cuba, destacó que “el proble-produce”. 
ma esencial hoy es la producción vación a los problemas de la agri- Santiesteban Pozo valoró que a 

cultura y notificó todo el proceso de alimentos y en corresponden-pesar de llegar al aniversario 60 
que se desarrolla a fin de recono- cia con esa necesidad y urgencia de la Asociación en un contexto 
cer un número superior de fincas hay que dar más relevancia a la complejo, marcado por el recrude-
agroecológicas.  investigación y emplear más la cimiento del férreo bloqueo eco-

innovación. El sector se ha crecido A usar mejor los bioproductos, nómico y la situación epidemioló-
con la Tarea Ordenamiento y el recursos naturales y las estrate- gica causada por la pandemia, “el 

gias de cultivos que estimulen la compromiso está fijado hacia el trabajo de cada campesino y uni-
aumento de los rendimientos con diversificación llamó el directivo. Al dad no se ha detenido. Se encami-
eficiencia”, concluyó. tiempo que recalcó que “todo el nan los esfuerzos para responder 

Estimular más a los que están en el surco
Texto y foto: Luz Marina Reyes Caballero
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Holguín, y yo sabía todo lo que me iban 
a hacer, porque ya lo había vivido en 
mucha gente. Mi mayor preocupación María Isabel Hernández Santana es 

una excelente conversadora. De esas nunca fue por mí, sino por mi familia, 
cubanas auténticas que te sueltan un ¿tú tienes idea de lo que se siente 
dicharacho sin reservas, con el encanto sabiendo que yo podía contagiarlos des-
de hablar directo, como si te conociera pués de tanto tiempo lejos? Una sensa-
de toda la vida. Su historia me llegó a ción terrible.
través de terceros y me encandiló “Y así fue. Cuando ya casi estaba de desde el principio. alta, entonces mi mamá dio positivo y a 

Resulta que María Isabel se ha mí casi se me cae el mundo. Ella tiene 
enfrentado a la Covid-19 por partida más de 70 años, solita en el hospital, 
doble y en dos escenarios distintos. Pri- pasando por los medicamentos, que 
mero, como enfermera intensivista en son tan fuertes. Muy duro.
la República Bolivariana de Venezuela “No me canso de dar las gracias. y luego, como paciente, pues días des- Siempre estuvo fuerte y me cuenta que pués de llegar a casa y pasar los PCR la atendieron tan bien como a mí. Es negativos, el aislamiento y el rigor del una persona mayor y a esa edad todo control epidemiológico comenzaron los mayores de 50 años; y yo, además de resulta más complejo. Pero el personal síntomas y resultó positiva. la edad, soy asmática. de ese hospital es maravilloso. No es lo 

“Esta es una enfermedad que le “Al llegar hice el tiempo de aislamien- mismo ver esta pesadilla desde fuera 
puede tocar a cualquiera, hay que cui- to previsto en La Habana, pasé con que vivirla, y contar con profesionales 
darse mucho. Y nuestro país atiende al éxito los protocolos y llegué a mi hogar así, que te ayudan porque respetan y 
pueblo como ningún otro, eso también 15 días después de entrar a Cuba, per- entienden tus miedos, es algo que no 

fectamente bien. No sé dónde contraje lo puedo asegurar. tiene precio.
el virus, debió ser en el camino de “Pertenezco al grupo de colaborado- “Una amiga de ella también dio positi-
regreso o algo así.res que estábamos cumpliendo misión vo después y hace poco fue que cerra-

“Lo cierto es que a los pocos días en Venezuela cuando comenzó la pan- ron el foco que inició aquí, en la casa. 
comencé con coriza y mi hija, que es demia y nos sumamos a los primeros Todavía no tengo olfato, aunque ya voy 
estudiante de Medicina, me decía que equipos de trabajo para combatir al recuperándome. Esto te deja mucho 
eso era peligroso y yo que no, que yo SARS-CoV-2. cansancio en el cuerpo. Por eso, yo que 
no había tenido contacto con nadie y he visto la atención y el esfuerzo en dos “No sabíamos nada y de aquí, de 
mis resultados fueron negativos; inclu- orillas distintas, me siento muy agrade-Cuba, nos mandaron la información 
so, antes de regresar al país me dieron cida de estar en Cuba y de ser cubana.para poder implementar los protocolos. 
los medicamentos allá, por protección. “No somos perfectos, es verdad; pero Atendimos a pacientes, hicimos pesqui-

“Pero una mañana desperté, de la sas y, por cierto, casi todos los casos aquí el Estado da lo que tiene y hasta lo 
nada, sin olfato y sin gusto y ahí sí corrí. que no tiene para cuidar al pueblo. Y fueron de personas asintomáticas. Yo 
Le dije a Raulito, mi marido: 'Vamos debemos ayudar cada uno de nosotros regreso por una resolución que envió el 
para el hospital que esto es coronavi- siendo disciplinados. Todo lo que haga-Ministerio de Salud Pública cubano que 
rus'. Tenía razón. Me atendieron rápido mos es poco para no tener que llegar a decía que no debían estar enfrentando 

un aislamiento o a un riesgo mayor, te lo y bien. En poco tiempo ya estaba en el directamente a la enfermedad allá quie-
aseguro”.hospital Fermín Valdés Domínguez, de nes tenían dolencias de riesgo y eran 

Cómo podría pensar que esa joven que acababa de 
salir de una cuarentena, después de 14 días en la zona 
roja, tendría miedo frente al micrófono de mi celular 
cuando le solicité que nos contara su historia en esta 
traumática batalla contra la Covid-19.

Yaima Concepción Vega es licenciada en Enfermería 
y fue seleccionada junto a otros profesionales de Salud 
en “Amancio” para la atención a los positivos al nuevo 
coronavirus en el hospital militar Fermín Valdés 
Domínguez, en la provincia de Holguín.

Entre recuerdos y nostalgias, rememora los momen-
tos en que los ingresados aplaudían su entrada a cada 
sala como muestra de agradecimiento y, sobre todo, 
no olvida a su primer paciente, un pediatra amanciero.

Sin ningún tipo de recelo, Yaima me dijo que sí tuvo 
miedo, pero ello le dio fortaleza para curar a los enfer-
mos y, principalmente, para protegerse y así regresar 
sana a casa, donde la esperaban sus dos pequeñas, 
su esposo y el resto de la familia.

gar con achaques y desgastes des- bajadoras debieron permanecer 
pués de haber contraído el den- en función de sus hijos”.

“Recuerdo que esa noche cuan- gue. Zoila, de apenas 36, sufrió un La inspección de las viviendas do fui a dormir sentí unos escalo- cuadro muy complejo bajo un mos- también se convirtió en un desafío, fríos extraños, me tapé bien y me quitero en el hospital Ernesto Gue- y demandó ser más estrictos en las puse a pensar que con la mala suer- vara y asegura que en la sala medidas para evitar contagiarse y te que últimamente me ronda era donde permaneció varios días los a la vez contagiar a las familias con capaz de que me hubiera contagia- presentes no dejaban de maldecir la Covid-19. “En las casas donde do con el nuevo coronavirus. A al pequeño bichito que los puso en hay focos o sospechosos de esta medianoche me despertó la fiebre cama. enfermedad no podemos entrar, y y ahí sí empecé a preguntarme 
Lamentablemente, los nombres ello, por supuesto, dificulta nuestra quién me había enfermado, caram-

se duplican, pues en Las Tunas la labor. Cada vez que dejamos de ba, yo que ni salgo de mi casa”. 
situación epidemiológica relacio- hacer una acción, el mosquito Silvia, de 68 años, en las cerca- nada con las arbovirosis continúa avanza en su proliferación”.nías del policlínico Guillermo Tejas, muy complicada. A pesar de que CONVOCAR, DESDE CASAen esta ciudad, comparte con 26 en estos primeros meses del año los acontecimientos que la han El dengue no es, ni mucho se han estudiado menos síndro-mantenido más alerta que de cos- menos, un mal menor. Este año el mes febriles que en igual período tumbre ante el zumbido de los mos- peligro debido a las arbovirosis se del anterior, incrementaron los quitos. incrementa con respecto a etapas casos reactivos.

“Cuando amaneció ya tenía muy anteriores. Las autoridades inter-
Aunque no hay una transmisión claro que debía ir al policlínico para nacionales pronostican que las 

de dengue en el territorio, el alza Américas sufrirán un brote muy que me hicieran un test rápido, 
de los casos mantiene en alerta a ma de los permisibles.  Hoy esta- Nieves Blas, del reparto Fernan- superior a los habituales.pero ¡qué va!, el dolor en los hue-

do Betancourt, comenta el trabajo mos en mejores condiciones de las autoridades sanitarias. Hay sos no me dejaba ni levantarme de Los expertos coinciden en que el minucioso que han ejecutado en enfrentar la campaña, porque tene-reportes en los ocho municipios, la cama. Una vecina me ayudó a dengue y el coronavirus se pueden su barrio: “Estuvieron tres días por mos el personal completo en las pero el mayor número se halla en vestirme y mira si el miedo es malo enfrentar tomando las mismas dis-aquí, unos hicieron inspecciones, las áreas de Salud de la localidad áreas, que antes era una gran limi-que en el camino yo ya sentía dolor posiciones, que en el caso del den-otros fumigaron y algunos hasta cabecera y en el “Romárico Oro”, tante. También contamos con un en la garganta y falta de aire. Para gue han de centrarse en principio buscaban muestras de mosquito. en Puerto Padre. mínimo de recursos que nos per-mi sorpresa fui diagnosticada con en la eliminación de criaderos del Desde que pasaron yo ya me sien-mitirá, a partir de una estrategia “En esa etapa del 2020, de los una arbovirosis, y de tal manera mosquito transmisor. Refieren que to más segura”.adecuada, enfrentar el actual pano-que ahora mismo, casi un mes des- dos mil 440 síndromes febriles el lavado de manos, evitar contac-El doctor José Ángel Martínez rama y evitar una propagación de pués, te aseguro que el dolor en las estudiados tuvimos 247 reactivos y to estrecho con personas con sín-agrega que en este período las la enfermedad. Tenemos que ser ya en el 2021, de los mil 840 inves-articulaciones me resulta insopor- tomas y seguir recomendaciones acciones diferenciadas están diri-capaces de controlar los casos, tigados han sido reactivos 507”, table. de aislamiento social son orienta-gidas a los universos de mayor ries-pero esto se logra si existe unidad aseguró el doctor José Ángel Mar-“Me dolieron los huesos como si ciones fundamentales que debe go; entre ellas, el incremento de entre los factores comunitarios y tínez Rodríguez, subdirector de me hubieran molido a golpes. Tuve adoptar la población.control biológico a los depósitos, los diferentes sectores”.Lucha Antivectorial en la provincia.dolor en la cabeza, adentro de los En este período, la aparición de abatización, tratamiento y hermeti-
ojos, y para colmo la maleza me      COMUNIDADES ADENTRO“En  estos momentos  es  muy zación de fosas. Todo lo necesario las lluvias y las altas temperaturas 
agarró el estómago; llegué a pen- importante   adoptar   las   medi- El sonido inconfundible de las para eliminar el peligro y afrontar la son el caldo  perfecto  para  la pro-
sar que no hacía el cuento. No das de  saneamiento  intradomici- bazucas los delata en los vecinda- liferación del mosquito Aedes  época lluviosa en condiciones más 
tenía idea de cómo era el dengue y liario -enfatizó el galeno-, hay que rios. El personal de la Campaña favorables. aegypti. Por esta razón se convoca 
la verdad deja tantas secuelas que eliminar todo lo que pueda conver- actualmente realiza tratamientos a la familia tunera a extremar las “Realmente ha sido un año difícil una siente que no vuelve a ser la tirse en un criadero potencial, lim- adulticidas según la disponibilidad medidas higiénicas, realizar el auto-para todos y la Campaña Antivec-misma de antes”. piar los patios y cumplir con las indi- de suministros. Las radiobatidas focal y garantizar la hermeticidad torial no escapa de ello -enfatiza el 

caciones de higienización en los DE LOS PELIGROS QUE alrededor de los casos y el perifo- de los reservorios de agua. Para médico-. Tuvimos problemas con 
RONDAN EL HOGAR centros de trabajo. cal a las manzanas con elevada librar esta peculiar batalla, la res-el recurso humano, principalmen-

Silvia, por su edad avanzada, no “Los índices de infestación del focalidad forman parte de su reali- ponsabilidad individual resulta te, por la paralización de las activi-
vector se han mantenido por enci-es la única persona que refiere car- imprescindible.dad diaria. dades docentes, pues varias tra-

Responsabilidad individual: antídoto contra las arbovirosis

Una enfermera 
amanciera en 

zona roja 
Texto y foto: Nelsy Rubén Larroche

María Isabel y la Covid-19,
entre Venezuela y Cuba
Por Esther De la Cruz Castillejo

Por Misleydis González y Yuset Puig
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CULTURALES

Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD
POSTALES TUNERAS POSTALES TUNERAS 

INTERNETicias

Wifredo Lam (1902-1982) fue un 
destacado pintor vanguardista 
cubano y una personalidad rele-
vante de la plástica americana en 
la segunda mitad del siglo XX. Su 
obra cumbre es La jungla, que 
figura entre las piezas más admi-
radas del Museo de Arte Moderno, 
en Nueva York. Sin embargo, y 
contrastando con el lujo reinante 
en esa famosa institución, esta pin-
tura se concibió originalmente 
sobre un rústi-
co trozo de 
pape l  pa ra  
envolver, pues 
el artista no 
contaba con el 
dinero suf i-
c iente para 
comprar lien-
zos. Hoy, La 
jungla tiene 
una elevadísi-
ma valoración.

La biblioteca pública de la 
ciudad norteamericana 
de Kansas City cuenta 
con una fachada de ocho 
metros de altura, formada 
por los lomos de algunos 
de los libros considera-
dos obras maestras de la 
literatura universal. La 
componen 22 títulos, ele-
gidos a partir de las propuestas de millares de usuarios y 
lectores. Entre ellos figuran El señor de los anillos, de Tol-
kien; Las aventuras de Huckleberry Finn, de Mark Twain; 
La República, de Platón; Cien años de soledad, de 
Gabriel García Márquez e Historia de dos ciudades, de 
Charles Dickens. Curioso, ¿verdad?

Buenos Aires, Argentina.- Un delincuente 
porteño rompió el récord de la desfachatez al 
intentar una de sus marrullerías en plena vía 
pública y a la vista de los transeúntes. El 
ladrón trepó por un poste eléctrico hasta unos 
10 metros de altura y, a la manera de un equi-
librista, caminó por los cables, desenganchó 
hábilmente varios metros y los introdujo en un 

saco que llevaba consigo. Regresó tambaleándose al punto de parti-
da. Pero su fortuna llegó hasta ahí, porque en la base del poste la poli-
cía de la ciudad aguardaba por él para ponerle las esposas.

El mundo es redondo, y cualquier lugar que puede 
parecer el fin, tal vez sea el principio.
                                             Ivy Baker Priest (política norteamericana)

El mundo es redondo, y cualquier lugar que puede 
parecer el fin, tal vez sea el principio.

Ivy Baker Priest (política norteamericana)

Comenzó a construirse el 25 de septiembre de 1859 y se concluyó 
10 años después… Lo proyectó el ingeniero Ferdinand de Lesseps, 
por entonces cónsul de Francia en Egipto… Se excavó todo a mano 
con el empleo de millares de trabajadores egipcios… Comunica el 
mar Mediterráneo con el mar Rojo y reduce en unos ocho mil kilóme-
tros el trayecto entre Europa y Asia… Tiene una longitud de 193,30 
kilómetros, 205 metros de ancho y 24 metros de profundidad… El 
día de su inauguración, el 17 de noviembre de 1869, se estrenó la famo-
sa ópera Aida, del gran Giuseppe Verdi… Lo cruzan casi 20 mil bar-
cos por año, en travesías que duran entre 11 y 16 horas… Carece 
de esclusas porque sus aguas se encuentran al mismo nivel que las de 
los dos mares que unifica… 

El 31 de marzo de 1971 
salió por primera vez al 
escenario el desaparecido 
grupo tunero Los Surik. El 
colectivo musical hizo 
época tanto en la provincia 
como en el resto del terri-
torio nacional. En 1984 
inició la era discográfica 

en Las Tunas. En efecto, aquel fonograma fundacional cons-
ta de 12 temas, la mayoría con la firma de miembros de la 
agrupación, y se grabó en los estudios Siboney, en Santiago 
de Cuba. Una década después grabaron su segundo y últi-
mo disco, con el sello Magic Music. Este fue producido por 
el destacado flautista Orlando Valle (Maraca).

Cuba, Guantánamo y la sede dismo y el ingenio dentro de la pro-
local, las que contienden en tres fesión.

Creatividad, novedad en el uso modalidades: programas variados A su vez, Yannier Leyva Valde-de los recursos y perdurabilidad de (58), informativos (67 trabajos mira, integrante del Departamento la tradición distinguen las 129 periodísticos) y ponencias (cua- Metodológico de Radio Victoria y obras inscritas en el Radio Festival tro). jurado en el apartado teórico, des-Nacional Online Ultrasonido, que, tacó que las ponencias evalua-Yulia Márquez Pérez, subdirec-desde el martes y hasta hoy, pro- das, todas de emisoras locales, tora del Sistema de la Radio en pone aquí un acercamiento a la sirven de punto de partida para Las Tunas, significó que esta cuar-actuación en el medio, al género próximas investigaciones, versan ta edición es otra oportunidad para testimonio y los programas humo- sobre cómo seguir creando en compartir experiencias y elogió la rísticos. tiempos de crisis y constituyen 
excelencia artística de las obras, Con la aspiración de renovar las buenas prácticas para llegar a las 
junto al desempeño de los jóvenes tradicionales maneras de hacer audiencias.
y experimentados creadores del radio y reconocer el quehacer en el ca tanto los artistas competidores www.ultrasonido.cubava.cu, mien-Dentro de la agenda sobresale la gremio.último año, marcado por la pande- como el jurado. Este viernes se tras desde Facebook, Instagram transmisión de la revista Ultraso-

Por su parte, Albert Blanco mia de la Covid-19, el evento cuen- realizarán las premiaciones. y YouTube se ofrecen actualiza-nido en horario de la tarde (a tra-
Zayas, miembro del jurado en la ta con la participación de nueve ciones constantes en torno al suce-vés de las frecuencias de Radio Auspiciado por la Asociación Her-
categoría de informativos, valoró provincias: Pinar del Río, La Haba- so, al tiempo que constituyen esce-Victoria) y en audio real por Inter- manos Saíz (AHS) en el territorio y 
que la muestra recibida se distin- narios propicios para el debate y la net. Así se radian los materiales en na, Artemisa, Mayabeque, Villa la Dirección Provincial de la Radio, 

reflexión.concurso y participan vía telefóni-gue por referentes del buen perio-Clara, Camagüey, Santiago de Ultrasonido posee el sitio oficial: 

¿QUÉ SABES SOBRE EL CANAL DE SUEZ?

LA JUNGLA EN PAPEL 
DE ENVOLVER

UNA FACHADA PARA LA LECTURA

ra, utilizar recursos expresivos que reflejo de las luces y la atmósfera La muestra, exhibida en la Casa 
hablen de mi mundo interior y de son otros rasgos que distinguen Iberoamericana de la Décima, 

su creación. No en balde ha sido consta de siete paisajes marinos, mi forma de apreciar la vida”. 
premiado en eventos de diferen-en mediano y gran formatos, con En la propuesta se aprecian sím-
tes categorías y obras suyas han una óptica surrealista. Al decir del bolos que devienen ya leitmotiv de 
llegado hasta varios territorios y creador, la exposición nace de una su quehacer, como son las palmas 

Remembranza países.anterior llamada , reales y los barcos. Su serenidad y 
en la que emplea ideas que reutili- A pesar de la juventud muestra carácter afable también se vislum-
za en esta oportunidad. Su mirada una apreciable madurez en su bran en piezas como Contempla-
intimista, interpretativa y poética hacer pictórico, lo cual -según ción, en la que la pureza de la 
conduce al espectador hacia las comenta- tiene probablemente que niñez se mezcla con el horizonte 
obras. marino para transmitir paz y fanta- ver con su constante investigación 

“El surrealismo me permite suge- sía. Secreto (otro fruto) seduce a de virtuosos del pincel como Roma-
rir una serie de cosas, desde ñach, Menocal, Sanz Carta y la meditación, a un pensamiento 
vivencias de mi infancia hasta el Tomás Sánchez. Además de los que enfrente los problemas, todo a 
momento actual. En un cuadro paisajes costeros, ha llevado al lien-partir de una botella con elementos un bohío que navega junto a un reflejo, por ejemplo, cómo ha marítimos dentro. zo la labor del campesino, los ama-tocororo, los pescadores surcar el caído en crisis económica el orbe neceres cubanos y otras aristas de azul con su atarraya. He visto una “La naturaleza para mí es vida y 
en estos tiempos de pandemia”, la campiña autóctona. el mar, el medio con el que me botella atrapar barcos, océano…, y E VISTO el mar, los colores afirma. identifico”, resume el graduado de hasta una caracola que hechiza al del trópico, el pez que se Introspección es un viaje a la 

A Juanma (así lo conocen en el navegante. Todo eso se observa asoma en el lienzo para recordar al la especialidad de Artes Plásticas semilla para Juan Manuel y, para 
frente a Introspección, expo del universo del arte) no le gusta reali- en la escuela de instructores de puerto de Manatí, tierra natal del nosotros, el público, uno a la imagi-

zar una representación fría del pai-artista de la plástica Juan Manuel arte Rita Longa, de esta provincia. pintor. He visto al mismo autor vuel- nación con atisbos de poesía. Inte-
Velázquez.  to niño pensativo desde el muelle, saje, sino “interpretarlo a mi mane- El singular tratamiento del color, el resante. 

Viaje pictórico mar adentro 

Por Naily Barrientos Matos
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Texto y foto: Yelaine Martínez Herrera
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Ultrasonido, un festival 2.0 para
los apasionados por la Radio 
Ultrasonido, un festival 2.0 para
los apasionados por la Radio 
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La pizzería El Parque quedó oficialmente 

constituida en Jobabo como la primera uni-
dad empresarial de base (UEB) gastronómi-
ca del municipio, organización económica 
que viene a restructurar la forma de gestión 
y dotará de mayor autonomía para estable-
cer nexos contractuales, formular precios y 
ampliar las ofertas.

En  el  acto  inaugural  se  precisó  que  a 
la pizzería se integrarán las cafeterías de 
Las 40 y de la Funeraria, más la dispensada 
de La Punta. La entidad está dotada de un 

Esta unidad empresarial nació sin deudas, aparato de dirección completo, cuentas ban-
es decir, sin la necesidad de recurrir a crédi-carias para operaciones financieras y facul-
tos bancarios para implementar su proyecto tades para implementar todas las alternati-
de gestión, algo que le da ventajas si sabe vas posibles que contribuyan a enriquecer 
aprovechar los recursos financieros que los servicios a la población. puso a su disposición la Empresa Municipal 

Al intervenir la primera secretaria del Parti- de Comercio y Gastronomía.
do en Jobabo, Blanca Iris Santana Ravelo, Como parte del perfeccionamiento empre-
felicitó a los 22 trabajadores, ya devenidos sarial, la próxima semana se inaugurará una 
fundadores de la UEB. Los exhortó a perfec- segunda instalación, en este caso será el 
cionar el quehacer, mejorar la preparación, restaurante El Quiosco, para completar el 
la estética, la imagen personal e institucio- cronograma de esta fase de arrancada y 
nal, y lograr no solo que haya un impacto luego ir poco a poco renovando el resto de 
económico con estos cambios, sino que sea los establecimientos gastronómicos, expli-
palpable en los clientes. caron directivos.

rantes exploten sus potencialidades y 
amplíen las redes en correspondencia con 

En el contexto tunero actual, ávido de sus perfiles.
ampliar las ofertas gastronómicas e impul- Reiteró, además, que las cinco instalacio-
sar la eficiencia y competitividad en el sector nes mantendrán su estatus estatal, pero los 
estatal, quedaron oficialmente constituidas encargados dispondrán de más autonomía 
como unidades empresariales de base que en la actualidad, operarán cuentas ban-
(UEB) los restaurantes Nuevo Mundo, La carias y podrán firmar contratos con sumi-
Serrana, La Esquina, el complejo Las Anti- nistradores. Por supuesto, estos tendrán 
llas y La Avenida. que demostrar sus habilidades y rendir cuen-

Luis Manuel Páez, director de Gastrono- tas ante el colectivo laboral de su quehacer.
mía en el municipio de Las Tunas, aseguró Con respecto al tema de los precios aclaró 
a 26 que estas unidades que se han suma- que los productos que llegan por el balance 
do al perfeccionamiento persiguen la meta nacional ya tienen su norma técnica y tarifas 
de un mejor desenvolvimiento de sus redes, establecidas y no se pueden violar, o sea, 
desde los preceptos de la autogestión y la los directores de los establecimientos gas-
búsqueda de contratos con suministradores tronómicos en perfeccionamiento no 
dentro y fuera del territorio, que les permitan poseen facultades para modificarlas. Solo 
garantizar a sus clientes un servicio estable pueden hacerlo con los surtidos que ellos 
y diverso. autogestionen.

“Para lograr el éxito de las nuevas formas El cambio de gestión de estas unidades se 
de gestión capacitamos previamente a los asentará en los próximos días, cuando los 
administradores que se han convertido en directores reciban los créditos bancarios 
directores de sus UEB -puntualizó Luis que les permitan materializar los convenios 
Manuel-. También se documentará al perso- y hacer uso de las facultades conferidas. 
nal de servicio con las actuales normativas Este proceso está estrechamente ligado al 
que sustentan y regulan sus actividades ordenamiento económico que vive el país y 
laborales”. pretende lograr mayor organización de la 

El directivo enfatizó que la meta es des- red de Gastronomía, la que lamentablemen-
pertar el sentido de pertenencia, la creativi- te sigue estando muy por debajo de las 
dad y las competencias para que los restau- necesidades reales de los tuneros. 

JOBABO

Inauguran primera unidad
empresarial de base gastronómica

Texto y foto:  Yaidel M. Rodríguez Castro

Nuevos restaurantes alcanzan
los horizontes empresariales

Por Yuset Puig Pupo

neo preolímpico, Las Tunas tiene casi Aunque no pudieron escalar a lo más alto 
del podio, igualmente se hicieron inmortales asegurada la presencia de tres de sus 
Dánel Castro (Sídney 2000) y el boxeador Si en los últimos ciclos olímpicos Las principales jugadores: los receptores 

Tunas acumuló importantes deudas con la Yankiel León (Beijing 2008), ambos sub- Yosvani Alarcón y Rafael Viñales, y el 
campeones, así como el judoca Yordanis cita bajo los cinco aros, las perspectivas lanzador Carlos Juan Viera, quienes 
Arencibia, doble medallista de bronce en Ate-para la edición de Tokio vuelven a poner han estado entrenando en Matanzas 
nas y Beijing.sobre la mesa el debate que se repite inva- desde que concluyera su participa-

riablemente cada cuatro años: el trabajo con Ese es el palmarés del deporte olímpico ción en la 60 Serie Nacional. 
los deportes estratégicos sigue sin rendir tunero, no tan amplio, pero en cualquier Yudiel Rodríguez, elegido mejor ser-

caso mucho más alentador que el gris pano-frutos en el Balcón de Oriente. pentinero zurdo de la recién finalizada 
rama actual.A 105 días de que en la capital nipona temporada, debe estar sin mayores 

OTRA VEZ, PENDIENTES DEL  comiencen los Juegos de la XXXII Olimpía- problemas en el grupo que aspira a 
BÉISBOL hacer el grado; mientras un cuarto da, el deporte tunero no tiene aún asegura-

do ningún boleto. De hecho, las opciones nombre despierta muchas expectati-El Torneo Clasificatorio de Béisbol de las 
vas entre la afición local: el del exjuga-son más bien remotas. Al parecer, será en Américas de la Confederación Mundial de 
dor de Grandes Ligas Henry Urrutia.un terreno de béisbol donde se defina la pre- Béisbol y Softbol (WBSC) se efectuará del 

31 de mayo al 5 de junio en el estado nortea-sencia o no de atletas de esta provincia en la En las últimas semanas, las autori-
mericano de Florida. Para Cuba será la dades del béisbol cubano confirma-cita estival.
segunda oportunidad de alcanzar un boleto ron su intención de convocar a juga-Esa realidad, muy preocupante, se hace 
a los Juegos Olímpicos, tras el frustrado dores profesionales que juegan en especialmente dolorosa en la misma tierra 
intento de conseguirlo en el Premier 12 del distintas ligas de manera indepen-que vio a Teófilo Stévenson escribir su admi-
2019. diente. El hijo de Ermidelio, de gran rable historia de tricampeón olímpico. 

presente en la pelota mexicana y con De acuerdo con el calendario de la lid, los De acuerdo con los apuntes del colega pasado en los Orioles de Baltimore, cubanos debutarán ante Venezuela el pro-Juan Emilio Batista Cruz hay que remontar- fue el primero en mostrarse dispuesto pio día 31 en la primera fecha de un grupo B 
se 57 años hasta la primera participación “El zika que tuve a finales del 2018 me dejó ante un posible llamado a la selección nacio-en el que competirán también Canadá y 
tunera, precisamente en la ciudad de Tokio. fuera de combate, estuve ocho meses sin nal.Colombia. En la fortísima llave A estarán 
Fue en la edición de 1964 cuando los reme- hacer prácticamente nada de deporte. Traté Estados Unidos, República Dominicana, OPCIONES QUE TIENDEN A CEROros Norge Marrero y Gilberto Cámpbell de preparar los Panamericanos en unos tres Puerto Rico y Nicaragua.

En el resto de los deportes, las opciones meses, pero estaba empezando como aquel representaron a un territorio que ni siquiera Los dos primeros clasificados de cada de clasificación a Tokio son casi nulas. La que dice desde cero y no pude hacer todo lo había adquirido el estatus de provincia. grupo avanzarán a una superronda, donde principal esperanza era el velocista Yoandys que hubiera querido en Lima. Y fíjate que en Casi 30 años después, con las importantes cada uno jugará otros dos partidos, arras- el 2019 arranqué con todo, me estaba yendo Lescay, líder del relevo 4x400 que entró paradas intermedias en los oros de Stéven- trando el resultado de la fase clasificatoria bastante bien, pero me lesioné, y ahora justo sexto en la final olímpica de Río de Janeiro son (Múnich 1972, Montreal 1976 y Moscú ante el otro clasificado de su mismo aparta- cuando ya estaba listo para empezar, pues 2016. Sin embargo, la ausencia de corredo-do. 1980) y José Gómez (1980), llegarían otras aparece esto…”, se lamentaba el velocista res que completen una estafeta realmente dos coronas: las conseguidas por los pelote- El equipo con el mejor récord de la super- refiriéndose a la pandemia de la Covid-19 competitiva ha lastrado ya de manera (casi) ros Ermidelio Urrutia y Juan Carlos Pérez en ronda ganará el torneo y se convertirá en el que, aun cuando le dio cierto margen para definitiva sus posibilidades. De hecho, el atle-Barcelona 1992. También en el deporte de quinto clasificado a Tokio, uniéndose a recuperarse de sus lesiones, llegó para tismo cubano decidió apostar por la posta las bolas y los strikes alcanzó la gloria olím- Japón en su condición de sede, a Corea del entorpecer el proceso de preparación de larga femenina, la única que acudirá el mes pica Osmani Urrutia, en Atenas 2004. Sur y México, que avanzaron en el Premier cara a los Juegos de Tokio.próximo al Mundial de Relevos, en Polonia.12, y a la selección de Israel, Con las escasas opciones de Lescay se ganadora del clasificatorio euro- En el plano individual, el colombiano tam- escapan casi todas las posibilidades, más peo con una nómina repleta de poco está cerca de cumplir con las marcas allá del largamente esperado “milagro” del jugadores estadounidenses. mínimas que exige World Athletics (antigua béisbol. La gimnasta Tatiana Rodríguez, 
IAAF). Para los 400 metros, se necesita un De no obtener el título en Flori- medallista de bronce en los Juegos Paname-
muy duro crono de 44,90 segundos, 10 cen-da, Cuba tendría aún una última ricanos de Lima como integrante del conjun-
tésimas por debajo del récord personal de oportunidad, siempre y cuando to de tres aros y dos pares de mazas, junto a 
Lescay, aquel 45,00 logrado hace cinco concluya en segundo o tercer la halterista Yaneisy Meriño, se mantienen 
años en Río.lugar. Esos dos elencos harán dentro del grupo de aspirantes, aunque no 

sus maletas de manera inme- entran en ningún pronóstico objetivo de estar Solo que cinco años después, el tunero no 
diata para tomar parte en el Cla- el próximo verano en la capital de Japón.ha podido aproximarse siquiera a esos tiem-
sificatorio Final de Béisbol pos. Para el campeón iberoamericano y sub- Los Juegos de Tokio arrancarán el venide-
WBSC, que otorgará la sexta ro 23 de julio y Cuba cuenta hasta el momen-monarca mundial universitario, el presente 
plaza entre el 16 y el 20 de junio to con 42 atletas clasificados en nueve ciclo olímpico ha sido un verdadero calvario, 
en Taipei de China. Allí, además deportes, mientras que las proyecciones indi-repleto de lesiones y enfermedades.
del conjunto anfitrión y los dos can que la delegación podría crecer hasta “Las lesiones, y más que eso, las enferme-

unos 80 deportistas de 17 modalidades. aspirantes por América, estarán dades que he enfrentado me han jugado una 
Australia, Holanda y China. Por primera vez en mucho tiempo, Las mala pasada”, declaraba hace un año a la 

Tunas corre el riesgo de quedarse fuera de Aunque todavía no se ha anun- periodista tunera Lilian Cid, del portal 
la gran fiesta del deporte mundial.  ciado la preselección para el tor- DeporCuba.

Por Dubler R. Vázquez Colomé

El camino a Tokio se aleja de Las TunasEl camino a Tokio se aleja de Las Tunas



ces del Liceo (en la actualidad la 
Casa del Joven Creador) mien-
tras alrededor de una mesa gran-
de, muy grande, se reunieron los 
adultos para contar todo aquel 
capital. Y sí que ganaron los de 
Comercio con una recaudación 
de ciento y pico de pesos. ¡Mairita 
era la Reina!

A los ganaderos les tocó confor-
marse con el segundo lugar y des-
pués se ubicaron los del sindicato 
de los ómnibus locales. Así que 
las niñas representantes de esos 
trabajadores resultaron las dos 
damas que la acompañaron en el 
trono. 

“Fue una alegría tremenda 
cuando me lo dijo mi papá. Y lo 
mejor vino al otro día, por la maña-
na. Al llegar a mi escuela me esta-
ban esperando en la calle, con 
música y un ramo de rosas lindí-
simo que me parece estar miran-
do ahora mismo. Me lo dio mi 
maestra, estaban mis compañeri-
tos de aula, vecinos, otros ami-
guitos míos y cantidad de gente 

feliz. Después de eso la convoca- lo infantil. Ya era público que se para felicitarme, porque yo era la 
ron para otras actividades, pero iba a llamar José Mastrapa. Reina y Las Tunas iba a contar 
los detalles hoy se le entrelazan y con su círculo infantil.  Tenía  8  Esa fue la primera institución de 
no los puede mencionar, era una años  y  fue  una emoción que su tipo que tuvo Las Tunas y ella, 
niña. todavía siento, igualita”. Maira Acebo Rivera estuvo en el 

La cita que sí no olvida, quizás minuto que comenzaron las Vinieron para Mairita días her-
porque estaban por allí los perio- obras. Por aquellos años no tenía mosos, entre ellos, el de la coro-
distas de El Eco de Tunas idea de qué camino profesional nación en el teatro Rivera (hoy 
haciendo fotos en todas direccio- tomaría. Curiosamente, apostó teatro Tunas), con muchos, pero 
nes, fue cuando la invitaron a por el magisterio. Nada, cosas   muchos aplausos cuando ella 
poner la primera piedra del círcu- que tiene la vida. entró con su traje de organza 

rosado, muy largo, y las otras 
damas cerca, con vestidos azu-
les, también lindos. que los tuneros hicieron mucho. 

“Después supe que el dinero de Algunos se pusieron a hacer ropi-
esa coronación iba igualmente tas para vender y otros ofertaban AIRITA tenía 8 años de 
para los círculos y me dio más ale-tazas con café. Todo lo que se edad. Su padre, bodegue-
gría recordar que el teatro estaba podía para que su sindicato gana-ro,  y  su  madre,  ama  de  casa, 
lleno, incluso,con público de pie ra sí, pero, principalmente, para andaban todo revueltos de la 
en los pasillos laterales”. Un niño hacer el círculo. mano de la Revolución triunfan-
de unos 10 o 12 años, vestido a la te. Era 1961. Y hasta rememora la ocasión 
usanza de las patrullas juveniles en que agarraron el trencito que De eso me cuenta ahora, déca-
de la época, las fue tomando de salía para Manatí y se aparecie-das después y le brillan los ojos 
la mano y las llevó a sentar a la ron, ella y su mamá, en el central porque se sabe protagonista de 
vista de todos. azucarero, por supuesto, con líde-una historia verdaderamente her-

“La corona era preciosa y esta-res de la Federación de Mujeres mosa: Mairita fue, suerte la suya, 
ba allí, en un cojín, en medio del Cubanas. “¡Cómo recogimos allí! la Reina de los círculos infantiles 
escenario. Y entonces, cuando Tal vez los trabajadores que que-en Las Tunas.
nos sentamos comenzaron unos den vivos de entonces no tengan “Se hizo un concurso en el país 
aplausos muy fuertes y yo no idea de cuánto ellos aportaron destinado a recaudar fondos 
entendía, hasta que me di cuenta para el primer círculo infantil que para los primeros círculos y 
de que había llegado la autori-tuvo Las Tunas. Salimos con empezaron a buscar niñas de 
dad, el capitán Blanco. Nunca más de 100.00 pesos en la carte-entre 8 y 12 años que pudieran 
supe su nombre, pero el pueblo lo ra. Y eso era mucho dinero en representar a cada uno de los sin-
quería mucho. Entró vestido de aquellos años, todo donado por dicatos. Y a mí me escogieron 
verde olivo, con aquella pistola en los obreros de la industria, gente para ser la que identificara a los 
el pantalón, se veía tan valiente, muy buena”. trabajadores de Comercio. 
tan elegante. Qué orgullo cuando La recolecta fue un verdadero “Comenzamos con la venta de 
él nos coronó”.acontecimiento en esta pequeña bonos, los había de centavos, 

Pero ahí no acabaron las emo-comarca. Maira evoca ahora los pero también de 1.00, 5.00 y 
ciones. Con todo ese dinero Mai-sucesos y cómo lucían de lindas 10.00 pesos, y hasta más. 
rita y su mamá se fueron a San-las fotos de todas las niñas en las Recuerdo que caminábamos 
tiago de Cuba. Porque allá iban a vidrieras preciosas de la Casa mucho, mi mamá y yo, hablando 
escoger a la reina del oriente Azul. Allí las pusieron para que el con la gente, tocando puertas, 
cubano. Resultaron jornadas explicando que aquello era, ade- pueblo conociera a las represen-
mágicas para la niña. Su primer más, para que las mujeres pudie- tantes de cada sindicato. Tam-
gran viaje, conocer a tantas per-bién recuerda el murmullo de ran ‘trabajar en la calle’. Así se 
sonas, nunca había estado en un quienes aseguraban que iba a decía antes. A veces, por la 
zoológico, vivir grandes aventu-ganar la pequeña que participa-noche, teníamos los pies infla-
ras y ser la voz de Las Tunas en mados y yo le decía a mami que ba por el sindicato de los ganade-
algo que no entendía bien en ese qué va, al otro día yo no camina- ros, para nadie era un secreto 
momento, pero que era muy ba. Pero siempre me levantaba que resultaban los más podero-
importante.por la mañana e iba otra vez”. sos.   

La infante de la Ciudad Héroe Dorita Martínez y Celia Mastra- Sin embargo, cuando llegó la 
fue la seleccionada para ir a La pa, comenta, fueron de las muje- gran noche, los hechos tomaron 
Habana y representar a las de la res más empeñadas en la tarea otro rumbo. Mairita estaba senta-
región. Mairita regresó a casa, por estos lares y Maira asegura da en uno de los cómodos balan-

La Reina de los
círculos infantiles

La Reina de los
círculos infantiles

En Las Tunas hoy funcionan 28 círculos 
infantiles y un jardín infantil con una matrícula 
de cinco mil 650 niños, atendidos por más de 
900 docentes. La Educación de la Primera 
Infancia se inserta en el Tercer Perfecciona-
miento Educacional y tiene sus servicios dirigi-
dos a las madres trabajadoras del sector esta-
tal y no estatal.

No se han detenido durante la pandemia y 
sus directivos elogian el hecho de no haber 
existido dentro de ellos eventos de la Covid-
19, en todo el tiempo de enfrentamiento al 
virus. Este 10 de abril, al cumplirse el aniversa-
rio 60 de su fundación, los educadores desde 
cada una de esas instalaciones insisten en 
que cuidar a los más pequeños es lo importan-

Por Esther De la Cruz Castillejo
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